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Fiscalía argumentó 
que plazos de 
diligencias responden 
al estudio de 
evidencia digital por 
parte de la PDI. Plazo 
de diligencias por 
Fundación En Ti 
concluye en enero. 

Por Felipe Cuevas Mora 
felipecuevasodiarielsurl 

a Región del Biobío es el te 
rritorio donde más funda 

Les soninvestigadasenel 
marco del Caso Convenios, don- 
deseindaga posibles delitosenel 
traspaso de dineros desde los go 
biernos regionales (Gore) para la 
ejecución de programas locales: 
según datos de la Fiscalía Nacio- 
nal, una veintena de fundaciones 
están bajo la lupa de los fiscales 
desde julio del año pasado por 
traspasos queen total superan los 
$8 mil millones. 

Sin embargo, a 18 meses quese 
hayaabierto la primera investiga: 
ción de oficio por parte del Minis- 
terio Público en el Biobío —a car- 
godela fiscal María José Aguayo— 
solo tres aristas han sido formali 
zadas con cerca de 25 personas 
formalizada por la comisión de 
delitos. 

La última de estas corresponde 
al caso dela fundación Bonhomía 
donde ayerterminó la formaliza 
ción deonce acusados tras dosse: 
manas de audiencias. En ella, el 
juez Carlos Aguayo determinó 
tras dos semanas de audiencias 
un plazo deinvestigación de diez 
meses para la causa donde se in 
vestigan los delitos de fraude al 
Fisco, fraude Subvenciones y la 
vado de activos. 

Además, determinó la aplica 
ción de medidas cautelares me: 
nos gravosas para los once impu 
tados estasalcanzanasiete impu 
tados con arresto domiciliario 
nocturno, tres con firma men. 
sual, y el caso del exjefe de divi. 
sión del Gore Simón Acuña, que 
mantendrá el arresto domicilia- 
rio quese extiende por un añ 

Deesta forma, la investigación 
delas trescausas formalizadas—a 
las que se suman las fundaciones 
En Ti y Mi Hogar Asuncionista- 
por parte de la Fiscalía se exten 
derá por dos años, considerando 
los plazos vigentes y ante la posi 
bilidad cierta de nuevas amplia 
ciones que pueda solicitar el Mi 
nisterio Público. 

    

PLAZOS EXCESIVOS 
Tras la audiencia de lectura de 

medidas cautelares de este mar- 
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tes en la arista de la fundación 
Bonhomía, el abogado defensor 
de los miembros de la fundación 
Bonhomía Osvaldo Reinoso y 
Carlos Anabalón, Gonzalo Elgue- 
tacalificócomo excesivo el plazo 
deinvestigación que pidió la Fis 
calía para el caso (diez meses) y 
que acogió el tribunal pese a que 
las defensas pidieronsolo tresme 
ses de indagatorias, 

“El Ministerio Público dirigela 
investigación, y desconocemos 
como la va a dirigir respecto a 
otros imputados. Los señores 
Anabalón y Reinoso han colabo 
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La segunda jornada se extendió hasta pasadas las 1530 horas. 

Laboratorio de Ciudades realizó balance y proyecciones 

CityLab Biobío centra metas 
para 2025 en elaboración de 
estudios y encuentro mundial 
Entre los desafíos está estudiar la congestión vial en San Pedro 
de la Paz y las alternativas de uso para el terreno de Huachipato. 

Representantes del Gobierno 
Regional, la Cámara Chilena de la 
Construcción y la Corporación 
Ciudadesse reunieron para reali 
zar un balance y proyecciones del 
trabajoen torno al City Lab Biobío 
que ya cumple dos años de traba 
jo desde su instalación. 

En la cita, las autoridades va: 
loraron la realización de diver 
sos estudios como al sector Cos:   

tanera, u otros vinculados a ta: 
sas de accidentabilidad, acceso 
a servicios para adultos mayo 
res por medio de la plataforma 
CityScopeo las firmas de distin: 
tos convenios con entidades y 
municipios. 

El director Fernando Pérez va 
loró los avances y proyectó para 
lo que viene desafíos tales como 
estudiar el territorio donde está 
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Este martes se conocieron las medidas cautelares para el resto de los once formalizados en la arista Bonhomía. 

Diligencias por fundación Bonhomía finalizarán en octubre 

Investigación de 
causas formalizadas 
del Caso Convenios se 
extenderá por 2 años 

  

rado permanentemente en 
clarecimiento de los hecho 
jo,junto con reconocer que “diez 
mesesesun plazo desmedido, pe 
roalgo que yadecidióel tribunal 
Estudiaremos los antecedentes 
también para eventualmente ha 
cervalerlos derechos de nuestros 
representados”. 
Germán Acuña, padre de Si 
món y quien habló en representa 
ción del único imputado en las 
tres causas formalizadas por el 
Caso Convenios, fue másalláein 
dicó que “me sorprende quese pi 
dan diez meses, porque ya lleva 

  

   

mos once meses desde que seini 
ció la investigación por parte de 
la Fiscalía, y la fiscal lo dice como 
si fuera ayer. Estoy sorprendido, 
molesto y vuelvo a manifestar 
que todos los errores que ha co 
metido la Fiscalía en otros casos 
nos hacen pensar que en este ca 
so también se cometen errores”. 
“¿Cómo una persona que ya no 

es funcionario va a cometer nue- 
vos delitos? De verdad que no se 
entiende”, añadió, en alusión a la 
cautelar que rige sobre su hijo 
desde diciembre del año pasado. 

El diputado Eric Aedo (DC)en 

  

tanto manifestó que “sin duda 
que quisiéramos que la Fiscalía 
pueda avanzar más rápido en el 
caso convenios, donde aún no se 
llegaalos autores intelectuales de 
este verdadero sistema para de 
fraudar al fisco. Parece que dos 
años de investigación, desde que 
estos casos estallaron, son excesi 
vos y la ciudadanía lo que espera 
es quesesancione aquienes idea: 
ron estesistema”, junto conapun: 
tar que este caso también reper 
cute en situaciones como la en: 

trega de recursos a los Gores. 

DILIGENCIAS NECESARIAS 
En la audiencia, la fiscal María 

José Aguayo-conectada de forma 
telemática- argumentó la solici 
tud de diez meses responde tanto 
a diligencias solicitadas porotras 
entidades involucradas, como el 
Consejo de Defensa del Estado 
(CDE) o el Servicio de Impuestos 
Internos (SID), pero también al vo- 
lumen de la investigación. 

“Hay otras diligenciasya solici 
tadas por el Ministerio Público, 
centradasenel análisis de eviden- 
ciadigital incautada en la presen 
te causa, porque en los informes 
se habla de un preanálisis previo 
a la extracción de información, 
con dos etapas, una por donde la 
evidencia pasa por un software y 
se selecciona aquella a analizar, 

  

El avance de causas 
ya formalizadas 

  

e Fundación En Ti 

En noviembre se realizó la forma- 
lización de cinco imputados por 
cinco delitos. Hoy ese número au- 
menta a once personas y el plazo 
de diligencias culmina en enero. 

  

+ Mi Hogar Asuncionista 

Seispersonas fueron formalizadas 
entre julio y agosto por delitos en 
el traspaso de $160 millones. Pla- 
20 investigativo debería culminar 
en mayo. 

  

e Bonhomía 

Once personas fueron formaliza- 
das por la comisión de al menos 
tres delitos, y el plazo de investi- 
gación de diez meses se extende- 
rá hasta octubre de 2025. 

  

9 £ investigación desde 

que estos casos estallaron, son 

excesivos y la ciudadanía lo que 

espera es que se sancione a 
quienes idearon este sistema, por 

lo tanto espero que el Ministerio 
Público pueda acelerar el paso”. 

Eric Aedo, 
diputado DC. 

  

É L. que 
se pidan diez meses, porque ya 

llevamos once meses desde que 

se inició la investigación por 

parte de la Fiscalía, y la fiscal lo 
dice como si fuera ayer. Estoy 

sorprendido, molesto”. 

Germán Acuña, 
padke de Simón Acuña. 

_ ——— 

detalló, junto con argumentar 
que “entendiendo que es una in 
vestigación súper compleja, el 
que llevemos 25, 55 o 105 tomos 
no es antecedente suficiente, Es 
necesario aclarar la responsabili 
dad penal, ya que además en las 
audiencias se realizaron imputa 
ciones de delitos a personas no 
formalizadas y esas investigacio- 
nes deben realizarse”. 

    

Segunda jornada de formalizaciones estuvo marcada por exposición de la Fiscalía 

Puerto Coronel: piden prisión preventiva 
a alcalde Chamorro y seis formalizados 
La fiscal Glenda 
Lagos indicó que la 
autoridad arriesga 
cárcel por diez años. 

Una nuevajomada de formali 
zaciónsellevó adelante ayerenel 
Juzgado de Garantía de Coronel, 
donde los siete imputados por el 
casocoimasenel Puerto Coronel 
conocieron de voz de la fiscal 
Glenda Lagos las medidas caute 
lares que solicitó la Fiscalía para 
los imputados por delitos asocia 
dosasobornos, delitos tributarios 
y administración desleal. 

Huachipato, contribuircon infor 
mación y análisis del tráfico de 
San Pedro de la Paz, y la realiza 
ción del MIT City Science 
Summit Biobío 2025: “Será que 
gran encuentro de laboratorios de 
Ciudades al que asistirán más de 
150 investigadores de todo el 
mundo, que no solo nosnutrirán 
durante esos días con su visión 
acerca de temáticas urbanas, sino 

En concreto, la persecutora so- 
licitóla prisión preventiva de los 
siete formalizados, entre ellos tres 
ejecutivos de la empresa Eduar 
do Hartwig, Javier Andwanter y 
Daniel Chamorro, los empresa: 
rios Víctor Olivares y Hernán Ro- 
mero, además del exconcejal PS 
Eduardo Araya y el alcalde en 
funciones Boris Chamorro (PS). 

Sobre este último, acusado de 
haber recibido una veintena de 
pagos por $82 millones entre 
2021 y 2023, se puso especial 
atención apelando al hecho de 
que una medida distinta podría 
significar que cometa nuevos 

Autoridades visitaron el laboratorio, que tiene la plataforma CityScope. 

delitos asociados a los ya inves 
tigados por el Ministerio Públi 
co, y también perseguidos porel 
Consejo de Defensa del Estado 
(CDE) y el Servicio de Impues- 
tos Internos (SID) con sendas ac 
ciones legales. 
“Considerandola gravedad, nú 

mero y naturaleza de los delitos, 
solicitamos que se le imponga 
prisión preventiva. En particular, 
respecto del imputado BorisCha 
morro,sele atribuyen encarácter 
de reiterado 21 delitos de cohe- 
cho, 18 de los cuales se cometie: 
ron antes de agosto de 2023, pre- 
vio a la entrada en vigencia dela 

   
  

ley de Delitos Económicos”, ex- 
puso Lagos. 

“Tienen asignada penas de pre 
sidio menor en su grado medio, 
en abstracto por cada delito, ade 
más de las penas accesorias, y 
considerando la reiteración pro- 
fusa, estimamos que procede su- 
bir dos grados la pena asignada, 
pasando a presidio mayor en su 
grado mínimo, a diez años priva- 
do de libertad”, añadió. 

La audiencia continuará hoy, 
donde se espera que las defensas 
presenten los argumentos, y sees- 
pecula que recién mañana o el 
viernes se definan las cautelares. 

que además estaremos durante 
ocho meses trabajando con esos 
laboratorios de la red en diferen- 
tes desafíos urbanos del Gran 
Concepción”. 

El gobernador Rodrigo Díaz 
en tanto destacó que “inteligen- 
cia aplicada producto de un 
acuerdo público-privado es algo 
que no existe en Chile, y está 
ocurriendo en el Biobío. El gran 
desafío para el próximo año se- 
rá perseverar en lo que ese está 
haciendo y avanzar en insumos 
para tener un buen plan regula: 
dor metropolitano”. 

El presidente de la CCHC, Al 
fredo Echavarría, dijo que “si 
hoy es difícil construir, planifi 
car cuesta todavía más, por lo 
que el CityLab abre notables 
oportunidades en este tema. 
Además, permite simular esce- 
arios, por lo que puede mos 
trarse anticipadamente a las per. 
sonas el tipo de ciudades que se 
van construyendo”.
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